

sauvages émerveillés de si belles choses, rapporte Champlain, le P. Denis Jamet, assisté du P. Le Caron, célébra cette messe historique, du 24 juin 1615, dont celle-ci commémore le trois-centième anniversaire.

La scène, je l'évoque dans votre souvenir, telle qu'une fresque de l'Eglise Cathédrale l'a fixée!

Vous revoyez le matin radieux, qui pénètre de lumineuse fraîcheur la prairie encadrée de grands arbres, le fleuve rapide, l'horizon merveilleux. Vous revoyez à l'autel le Récollet immolant la Victime Sainte; autour de lui, dans le silence de l'adoration, de l'action de grâces, de l'espérance qui déborde, le Fondateur de Québec, et les hommes de son parti.

Toutefois, ce qui fait tressaillir notre cœur, et vibrer en nous la fierté de notre race, ce n'est point ce que voient les yeux! Car en effet quoi de plus humble que cette messe matinale et hâtive, célébrée pour quelques étrangers perdus dans la solitude hostile? Quoi de plus simple et pour ainsi dire de plus ordinaire, puisque chaque jour, sur quelque point de notre terre, encore aux trois-quarts païenne, il arrive qu'un missionnaire offre pour la première fois le sacrifice rédempteur.

Mais nous savons, nous sentons que cette humilité, cette simplicité ne sont qu'apparentes. Notre foi patriotique et religieuse s'émeut, parce qu'elle confronte avec la faiblesse du germe alors confié à la terre, la splendide vigueur de l'arbre qui en est sorti.

Où, nous sentons, nous savons que pour comprendre l'acte alors accompli par Champlain et les Récollets, il faut le considérer dans ses conséquences; il faut, par exemple, à travers trois siècles d'histoire, le contempler dans l'éclatante lumière de notre inoubliable Congrès Eucharistique!

Car ceci est né de cela!

Ah! les scènes grandioses qui se sont déroulées ici même! Ce peuple immense de fidèles louant, bénissant, acclamant, adorant l'Immortel Roi des siècles, vivant pour nous au Sacrement! Cette imposante théorie de prêtres, de prélats, de princes de l'Eglise venus de tous les pays du monde pour faire cortège à l'Hostie. Toute cette splendeur de foi! Toute cette magnificence d'amour! Cette concentration sur soi-même de notre Eglise nationale, devenue pour quelques heures le centre d'attraction de l'Eglise Universelle!...

C'est tout cela: *tout cela!* qu'au matin du 24 juin 1615, le Christ béni prévoyait, préparait, ébauchait dans cette immolation première de sa Chair adorable, dans cette première effusion de son Sang précieux!

On aurait pu—un poète l'a rêvé!—commémorer à la Rivière des Prairies cet anniversaire glorieux. Aux lieux où s'accomplit l'humble mystère, où fut dite la messe matinale, pauvre et hâtive du premier prêtre, on aurait pu célébrer une messe triomphale, où la gloire de notre été aurait servi de décor resplendissant à la pompe liturgique. On aurait pu grouper, autour de l'autel magnifique, dans une émouvante évocation, toute l'histoire du Canada français: ses colons, ses soldats, ses